

Prof. Gerhart Banco (1926-2024) †



In der Nacht von 29. auf 30. Oktober 2024 ist mit Prof. Gerhart Banco ein Wegbereiter der Blasmusik in Niederösterreich für immer von uns gegangen.

Gerhart Banco, geboren am 26. April 1926 in Wien, war Pflichtschullehrer (u.a. in Buchbach, wo er eine Musikkapelle gründete) und von 1960 bis 1989 Musikschulleiter in Pöchlarn (wo er die Stadtkapelle Pöchlarn gründete). Er erlernte im Laufe seines Lebens unzählige Instrumente (vom Klavier bis zum Fagott, vom Schlagzeug bis zum Helikon), die er größtenteils mit dem Musikerleistungsabzeichen in Gold abschloss.

Weiters unternahm er Privatstudien bei Erwin Miggl und Ernst Tittel in Kontrapunkt und Komposition in Wien. Das war die Grundlage seiner zahlreichen Kompositionen: kirchliche Werke, konzertante Blasmusik, kammermusikalische Werke und vor allem Schulwerke. Im Laufe seines kompositorischen Schaffens entwickelte er einen eigenen Stil mit großem musikalischen Gehalt und hohem Wiedererkennungswert, eben seine eigene Handschrift. Diese brachte ihm große internationale Anerkennung und einige erste Preise bei Kompositionswettbewerben ein.

Zwei Besonderheiten prägten seine Person und seine Kompositionen: Einerseits war es sein Vermögen nahezu alle Instrumente zu beherrschen, was sich in seinen einfallsreichen aber an die Instrumente angepassten Kompositionen widerspiegelte. Andererseits war es auch, dass ab seinem 60. Geburtstag an runden Geburtstagen bei Kompositionskonzerten seine eigenen Werke gespielt wurden und er dabei als Solist auf den unterschiedlichsten Instrumenten zu hören war. Bei seinem letzten dieser Geburtstagskonzerte 2016 dirigierte er das Auswahlorchester des Bezirks Melk, spielte die Soloinstrumente und führte als Moderator eloquent und launisch selbst durch das Programm – und das mit 90 Jahren!

Mit seinem Tod verliert...

...die Stadt Pöchlarn einen seiner wohl bekanntesten Ehrenbürger,

...der NÖBV Bezirk Melk seinen Ehrenkapellmeister, der ihn mehr als 40 Jahre lang als Bezirkskapellmeister musikalisch betreute und vorwärts brachte,

... der NÖ Blasmusikverband ein Urgestein und einen Wegbereiter in vielerlei Beziehungen und

... ganz Österreich einen Menschen, der 1977 völlig zu Recht den Titel „Prof. h.c.“ verliehen bekam.

Lieber Gerhart!

Danke, dass wir einen großen Teil des Weges gemeinsam gehen konnten und durften. Ruhe in Frieden!